

TITRE DU PROGRAMME : Tremblement de terre – Maroc – EA 30/2023

EMPLACEMENT DU PROGRAMME: Provinces d'Al Haouz, de Taroudant et de Ouarzazate

DATES COUVERTES : 27/10/2023 - 20/11/2023

NUMÉRO DU SITREP : 4

SOUMIS PAR : Álvaro Sánchez (Secrétaire General Caritas Maroc) et Pierre Burgos (CRS WASH Technical Advisor, mandaté par CI)

1. APERCU DE LA SITUATION

Depuis le séisme de magnitude 6,8 qui a frappé le Maroc central le 8 septembre dans les montagnes du Haut Atlas, des centaines de répliques ont été enregistrées, la plus puissante atteignant une magnitude de 5,9. Finalement, le 18 octobre, un séisme d'une magnitude de 4,3 a secoué plusieurs provinces du Maroc, notamment Netizens, Amizmiz et Taroudant¹.

En octobre et novembre 2023, le gouvernement a versé les deux premières tranches de l'aide financière destinée aux familles sinistrées pour la reconstruction de leurs maisons, totalement ou partiellement effondrées². De plus, ces familles bénéficient d'un soutien technique des services compétents afin de mettre en place les mesures nécessaires pour initier et suivre les opérations de reconstruction. Cela inclut l'élaboration de plans architecturaux conformes aux spécificités et normes de la région.

Pendant l'avancement des travaux de reconstruction, les familles sont provisoirement hébergées dans des tentes fournies par le gouvernement, situées à proximité de leurs habitations endommagées ou dans des camps. Toutefois, il est essentiel de noter que les tentes actuellement disponibles ne sont pas suffisamment robustes pour faire face aux rigueurs de l'hiver, représentant ainsi un défi supplémentaire pour les familles touchées par le séisme dans la région.

Il existe un écart significatif entre la solution immédiate des tentes pour les familles sans abri et la reconstruction à long terme des maisons. Afin de pallier cette situation, une solution temporaire pour l'hiver doit être mise en œuvre avant que les conditions routières n'entravent l'accès à ces zones.

2. RÉPONSE DE CARITAS

Dans un contexte en constante évolution, Caritas a finalisé l'évaluation des besoins dans les zones définies d'intervention permettant ainsi de définir les activités prioritaires, affiné la liste des douars ainsi que les critères de sélection des familles participantes. Comme partagé dans le précédent Sitrep, les besoins identifiés comprennent l'amélioration des abris et leur préparation en anticipation de la période hivernale pour les personnes ayant perdu leur logement ou subi des dommages, ainsi que des infrastructures d'assainissement essentielles, notamment dans la province d'Ouarzazate. Caritas présente ci-dessous un aperçu des zones ciblées :

¹ <https://medias24.com/2023/10/19/une-secousse-de-magnitude-43-ressentie-a-taroudant-ce-mercredi-18-octobre/>

² <https://reliefweb.int/report/morocco/morocco-earthquake-second-instalment-financial-aid-affected-families-be-paid-november-1-17>

- **Barda** : La situation des familles à Barda continue d'être extrêmement précaire malgré les efforts du gouvernement. Actuellement, 60 personnes y résident, dont 27 enfants, 15 personnes âgées et une personne handicapée. Les familles ont pu formaliser la relocalisation sur le terrain communautaire à travers un accord signé par elles-mêmes et la communauté. Elles resteront donc au moins pour la période hivernale sur ce terrain communautaire. Cependant, elles n'ont pas bénéficié de l'aide financière de 2500 dirhams accordée aux familles sinistrées à la suite du tremblement de terre.

En ce qui concerne les besoins en abris, Caritas propose l'amélioration des tentes existantes, notamment à travers l'installation d'une plateforme au sol permettant l'amélioration des conditions d'isolation des tentes distribuées, ainsi que la mise à disposition d'une couverture des tentes qui permettra de garantir l'étanchéité et la résistance aux intempéries des tentes dites « chinoises » distribuées par le gouvernement. Caritas propose aussi l'installation d'une tente communautaire qui permettra aux familles de se retrouver dans un espace chauffé et d'avoir accès à un espace commun pour la cuisine, limitant ainsi les risques liés à la cuisine dans les tentes de vie.

En ce qui concerne les besoins en eau, assainissement et hygiène (WASH), bien que la commune de Telouat fournisse 4000 litres d'eau tous les trois jours, les familles consultées témoignent restreindre leur consommation à l'essentiel. Le camp ne disposant pas d'installations sanitaires, Caritas propose la construction d'un bloc sanitaire comprenant des 4 latrines et 2 douches séparées physiquement (hommes/femmes) , disposant de laves mains et d'une connexion à l'eau potable. Cette dernière est en cours de modélisation pour assurer que la source identifiée pourra atteindre les installations avec un débit et une pression acceptable. La qualité de l'eau est à ce jour estimée comme satisfaisante s'agissant d'une source d'eau souterraine disposant d'un système de pompage. Caritas complètera l'assistance WASH à travers la distribution d'articles d'hygiène essentiels et la mise à disposition de kits pour la maintenance des infrastructures sanitaires.

- À **Ait Ighmoure**, un douar situé à 2265 mètres d'altitude, se trouvent actuellement 148 personnes, cependant, seulement 96 tentes sont disponibles sur place, parmi lesquelles seules six sont suffisamment robustes pour résister aux vents violents. Malheureusement, ni ces six tentes ni les 90 autres ne sont en mesure de faire face aux conditions climatiques hivernales, ce qui est d'autant plus préoccupant car Ait Ighmoure est exposé à d'importantes chutes de neige, pouvant atteindre jusqu'à 1,5 mètre de hauteur. Dans ce douar, il y a une tente commune pour les familles sans logement, une autre pour la cuisine et les repas, ainsi qu'une tente destinée au stockage de la nourriture. Caritas propose l'installation de 20 tentes additionnelles pour les familles vivant toujours dans les maisons du douar, la distribution de matériel pour l'isolation des tentes distribuées (tentes chinoises), et la distribution d'une couverture PVC pour les tentes distribuées par le gouvernement. Caritas fournira aussi le matériel nécessaire pour l'élévation du sol dans les tentes (existantes et nouvelles) afin d'améliorer les conditions d'isolations du sol.

En ce qui concerne les besoins WASH (eau, assainissement et hygiène), la communauté dispose de l'accès à l'eau potable courante à travers la connexion au système de distribution de la commune. De plus, quatre latrines pour les femmes et quatre latrines pour les hommes ont été construites. Caritas propose l'installation de nouvelles infrastructures sanitaires sur le site pour atteindre les objectifs SPHERE. La proposition inclut donc l'installation de 6 blocs de 4 latrines et 2 douches chacun. Cette solution permettra aussi de réduire les distances parcourues par les membres de familles. La connexion au réseau d'eau sera réalisée pour chacun des blocs. Comme pour Barda, Caritas fournira des kits pour la maintenance des installations ainsi que des kits d'hygiène pour les familles.



Figure 1. Tentes distribuées par le gouvernement que Caritas propose d'améliorer

- À **Idghaghe**, Caritas propose la distribution de 35 nouvelles tentes, ainsi que l'appui pour l'amélioration des 20 tentes existantes (couverture et sol). Caritas propose aussi l'installation de plusieurs tentes communautaires pour permettre la vie sociale, la cuisine et un espace commun chauffé pour les familles déplacées. En termes de WASH, Caritas propose la construction de 3 blocs de 4 latrines et douches ainsi que la distribution de kits de maintenance et kits d'hygiène.



Figure 2. Site d'Idghaghe

Il existe d'autres douars plus petits où un nombre réduit de familles résident dans des tentes, mais qui sont tout aussi vulnérables face au froid intense et à la neige. À **Tamazirte** (à 1962 mètres d'altitude), les autorités ont ordonné la démolition de 36 maisons et la réparation de 79 autres, mais seules 15 familles ont reçu des tentes. En conséquence, 30 autres familles vivent encore dans leurs maisons, faute d'alternatives, bien que cela représente un risque élevé pour leur sécurité. À **Tamallakout** (à 1739 mètres), 26 maisons doivent être démolies et 45 nécessitent des réparations. Les 30 familles les plus en danger ont reçu des tentes. Dans tous ces douars évoqués précédemment, l'eau courante est disponible, mais il n'y a pas d'installations WASH adéquates. Par conséquent, les familles continuent d'utiliser les toilettes de leurs maisons ou celles d'un voisin. De plus, les tentes fournies aux familles ne sont pas adaptées pour l'hiver. Cette situation, associée au fait que les familles sont habituées à utiliser du gaz ou des abris en bois, augmente considérablement les risques pour leur sécurité et nuit à leur capacité à passer l'hiver dans des conditions dignes et appropriées.

Pour l'ensemble des douars identifiés, Caritas organise des activités d'amélioration du site (drainages, ancrage au sol des tentes, etc.) et proposera une campagne de promotion des bonnes pratiques d'hygiène aux familles affectées par le séisme. Cette campagne sera complétée par des activités de sensibilisation et d'équipement des douars pour la gestion des déchets solides.

Bien que la province d'Ouarzazate soit plus éloignée de l'épicentre du séisme, Caritas Maroc a constaté que les dégâts sont considérables et que la population n'a pas bénéficié du même niveau de réponse gouvernementale que dans la province de Taroudant ou Al Haouz. Cela est d'autant plus préoccupant que la région se situe entre 1800 et 2300 mètres d'altitude, exposant ainsi les habitants à un froid pénétrant en l'absence d'un abri adéquat. De plus, conformément à la cartographie des zones d'intervention des sous-groupes WASH et Shelter³, aucune autre organisation humanitaire n'a choisi d'intervenir dans la province d'Ouarzazate.

Site/ douar/ village	Nombre de personnes et familles	Appui reçu à ce jour	Solution shelter proposée par Caritas	Solution WASH proposée par Caritas
Barda	16 familles (80 personnes)	15 tentes « chinoises »	Amélioration des tentes (winterization), installation d'une tente commune	1 bloc de 4 latrines et 2 douches. Accès à l'eau, hygiène
Ait Ighmoure	132 familles (660 personnes)	96 tentes (40 chinoises et 56 du gouvernement), 2 blocs de 4 latrines	Distribution de 42 tentes + winterization	Installation de 6 blocs sanitaires (4 latrines et 2 douches chacun), installation points d'eau, hygiène
Idghaghe	55 familles (275 personnes)	20 tentes chinoises	Distribution de 35 tentes et tentes communautaires + winterization	Installation de 4 blocs de 4 latrines et 2 douches + accès à l'eau + hygiène
Tamarzite	45 familles (225 personnes)	15 tentes chinoises	Distributions de 30 tentes et winterization de 15 tentes	Besoins couverts, hygiène
Tamallakout	30 familles (150 personnes)	30 tentes chinoises	Winterization tentes	Besoins couverts, hygiène

Caritas a reçu le prototype de tente et a procédé à son installation pour réaliser des ajustements techniques avec le fournisseur. Caritas continue à travailler sur la budgétisation des activités proposées et a lancé les différentes demandes de cotation pour les activités proposées (shelter et WASH).

En ce qui concerne la gestion des **ressources humaines**, Caritas Maroc a recruté la gestionnaire de projet, le responsable technique WASH et la gestionnaire log/admin/fin, qui prendront leurs fonctions à partir du 20 novembre. Seule la position de responsable technique shelter n'est pas couverte pour le moment et Caritas Maroc travaille avec Caritas Rabat pour l'identification d'un candidat. À la demande de Caritas Maroc et sous le mandat de CI, CRS continuera à fournir une orientation technique dans le pays concernant la gestion de la qualité des programmes et la chaîne d'approvisionnement jusqu'au début décembre 2023, et un soutien technique à distance concernant les abris, le WASH, le suivi et l'évaluation (MEAL), ainsi que la programmation sûre et digne (SDP).

La responsabilité opérationnelle et administrative du projet est assumée par la nouvelle équipe de Caritas Maroc avec le soutien des différentes Caritas impliquées dans la réponse au séisme : la Caritas Diocésaine de Rabat et la Caritas paroissiale de Marrakech.

Nous nous trouvons à un point crucial, où la coordination et la collaboration, en relation avec les besoins et les capacités de toutes les parties impliquées restent fondamentales pour le succès de ce projet complexe et passionnant.

3. COORDINATION

Caritas Maroc continue à participer activement aux groupes de coordination humanitaire ainsi qu'aux sous-groupes Abri et WASH afin d'échanger des informations et de veiller à ce que l'intervention n'entraîne pas

de doublons d'efforts. Caritas Maroc a prise lead sur le cluster WASH la semaine du 13 Novembre en attendant la mise en place d'une personne référente (Oxfam) les prochaines semaines.